

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administracion, calle de Leganitos, 59, 2.º derecha, á donde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de Don Eduardo Sanchez y Rubio, y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7.

La mano del número corriente, 50 céntimos. El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripcion puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último médio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así este como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de «El Amigo.»

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

UNA PESETA CADA CUATRO MESES, EN TODA ESPAÑA.

El que no sabe
es como el que no ve.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre
de todos los esclavos.

JULIO FAVRE.

Uno de los abogados y hombres políticos más grandes que ha conocido la Francia, así moral como intelectualmente considerado, ha sido Julio Favre, muerto el 19 de Enero del presente año. Julio Favre empezó á darse á conocer como abogado en 1835, con motivo de una célebre defensa, y en 1848 fué nombrado Subsecretario de Gobernacion, siendo Ledru-Rollin Ministro de este ramo. La política personal del entonces Príncipe, y á poco Emperador, Luis Napoleon, le tuvo por adversario noble é implacable en las Cortes. En 1858 volvió á ser elegido Diputado, y en 1867 pasó á ocupar en la Academia Francesa el puesto vacante por la muerte de Victor Cousin. ¡Panto era el mérito literario de sus discursos! Diputado también cuando las Cortes de 1869 declararon la guerra á Prusia, se opuso con toda la fuerza de su elocuencia á esta declaracion; y á la caída del emperador Napoleon III, después del desastre de Sedan, fué individuo del Gobierno de la Defensa Nacional; que se constituyó, como es sabido, el día 4 de Setiembre de aquel año. Así Julio Favre fué uno de los suscribieron aquella célebre proclama en que el Gobierno francés prometía no ceder una pulgada del terreno de la nacion ni una piedra de sus fortalezas. Las desdichas de la guerra fueron tales, no obstante, para la Francia, que la fué preciso á ésta ceder, á fin de evitar males todavía mayores, y Julio Favre fué entonces enviado á Ferrières, para ajustar con Bismark un tratado de paz. Estas horribles agitaciones de su espíritu, unidas á graves disgustos de familia, minaron la salud de este grande hombre, concluyendo por ocasionarle una hipertrofia del corazon, á la que sucumbió en Versalles, su residencia habitual. La Francia llora en Julio Favre, nó solo un hombre de talento distinguidísimo y orador como pocos, sino puro como el que más.

CONVERSACIONES AL VUELO.

CONSERVACION DE LAS MADERAS.

Roque.—¡Lo que estudian los hombres!

D. Ramon.—¡Lucidos estaríamos si no lo hicieran! Ya conoces que cuántas más obras hay en que emplear la madera, mayor precio ha de tomar ésta y más importa hacerla durar.

Rog.—¡Ya lo creo! Pero es que se queda uno parado al ver esas ocurrencias. ¿Y

dice Vd. que á eso se llama?... ¡Pues ya no me acuerdol!

D. Ram.—Inyeccion; porque se llama *inyectar*, al acto de introducir con una jeringa un líquido cualquiera en cualquier parte. Lo que indudablemente debió dar idea de este modo de conservar las maderas, debió ser lo que sucede en algunas minas; en las cuales se conservan indefinidamente, sin podrirse, los maderos impregnados en ciertas disoluciones minerales; de modo que parece como que se petrifican con ellas. Tal sucede en las salinas.



JULIO FAVRE.

Rog.—Pues entónces, con echar la madera en cualquiera de esas aguas así minerales, como usted dice, estaba concluido y no había que pensar en ninguna otra jergonza; porque todo eso de las máquinas que usted ha estado diciendo, debe salir muy caro.

D. Ram.—Lo que saldría más caro sería lo que tú dices; porque habría que preparar cantidades de esas sales suficientes para llenar verdaderos estanques, y luego habría que tener meses y meses parada allí la madera; concluyendo tal vez por no empaparse bien y quedar á medio arreglar. Nó. Con los inyectadores no se gasta sino la cantidad necesaria del líquido conservador; penetrando éste inmediatamente hasta el corazon de las traviesas, costillas de barco ó cualquier otra clase de leña; cuyas piezas se pueden utilizar á renglon seguido, sin tener parado el capital que representan ni ocupado el baño que otras están esperando. Pero no hay atajo sin tra-

bajo, y al pronto hay que gastar más para aprovechar bien esta industria.

Rog.—¿Y es agua salada lo que se mete en la madera?

D. Ram.—Lo que produce mejor efecto no es la sal comun, sino otras; sobre todo la llamada sulfato de cobre, vulgarmente conocida con el nombre de piedra lipiz.

Rog.—Diga usted: ¿y cómo se mete la piedra lipiz?

D. Ram.—Muy curioso eres, hombre. ¡Y eso que no me parece que irás á ponerle á este oficio!

Rog.—Diga usted que me dieran buen jornal....

D. Ram.—Pues bástete por ahora saber, que hay varias maneras de lograr el mismo resultado, y que se ha llegado hasta emplear magníficas máquinas de vapor; en el interior de las cuales se meten las maderas, para impregnarlas desde luego en vapor de agua, que disolviendo todos los elementos solubles del vegetal y dilatando sus fibras con el calor, le dispone á recibir bien la disolucion cobriza. Pero antes de emplear ésta, se hace la condensacion del vapor impregnante, aprovechando el influjo del agua fria, y se pone en juego una bomba absorbente, que funciona al través del condensador y extrae á un tiempo los gases libres y el vapor, más ó menos condensado. Hecho esto, los intersticios de la madera están vacíos, y abriendo las llaves que dan paso á la disolucion cobriza caliente, los penetra ésta, empujada por una bomba impelente. Para toda la operacion que te acabo de referir, muy por encima, bastan dos horas.

Rog.—¡Quién la viera!

D. Ram.—No sé si en España se hace aplicacion de este procedimiento, aunque me parece que sí. Pero hay otros no menos ingeniosos. En uno de ellos, se aprovecha el movimiento de subida de la sávia, en los árboles vivos, para hacer que ascienda con ella el líquido preservador, aplicado por algun tubo de inyeccion introducido en el árbol. También se logra este resultado en troncos ya cortados, puestos casi horizontales en el suelo y recibiendo cada uno la inyeccion por un conducto que cuelga desde un alto depósito, en el cual está el líquido con que ha de ser hecha, y cuyo mismo peso le hace avanzar poco á poco por las fibras de los maderos, inclinados hácia su punta. Así empujada la sávia, va saliendo por ésta y quedando sustituida por la disolucion conservadora. ¿Quieres todavía más explicaciones?

Rog.—Por mí, ya lo creo.

D. Ram.—Pues yo no puedo ser más largo. Conque, dispensa, y hasta otra.

PREGUNTAS DE NIÑO.

Tomasito.—¿Y por qué tiene viruelas?
D. Andrés.—Porque se las ha pegado la Clara.
Tom.—¿Y quién se las ha pegado á la Clara?
D. And.—No sé.
Tom.—¿Y por qué se pegan las viruelas?
D. And.—Tampoco lo sé, hijo mio.
Tom.—¿Y qué son las viruelas?
D. And.—Una enfermedad.
Tom.—¿Y qué es una enfermedad?
Cármén.—Si hace Vd. caso de este, será el cuento de nunca acabar. ¡Jesus, y qué pregunton te ha hecho Dios!
Tom.—¿Y quién es Dios?
D. And.—Tienes razon, hija; contestar á las preguntas de los chicos es el cuento de no acabar, porque ellos quieren saberlo todo y los hombres no lo podemos saber, por mucho que aprendamos. Pero hay que tratar de contestar á los niños, por que eso es enseñarles, y para eso es para lo que ellos preguntan, movidos por el instinto de la sabiduria, que nos excita á la curiosidad, al deseo de conocer las causas de las cosas. De una en otra, nuestra alma se va alzando hasta la causa primera, que guarda el secreto del Universo, y en aquel instante supremo, asistimos á la mayor solemnidad de nuestro espíritu, que ve empequeñecerse todas las grandezas de la presente vida, ante la iluminada eternidad del pasado y del futuro. La muerte deja entonces de serlo, pues se trueca en esperanza infinita; siendo esta emocion sublime lo que se conoce con el nombre de sentimiento religioso.
Cárm.—Pues si á eso van á parar las preguntas del niño, no seré yo quien se vuelva á incomodar por ellas.
D. And.—Si, hija mia. El niño obedece á la ley natural queriendo saber, andando por el camino de la verdad, que es el camino de Dios.
Tom.—Papá, yo quiero que me lleve usted por el camino de Dios, para ver muchas cosas y que me den muchos juguetes y dulces y todo.
D. And.—Tienes razon, por ahí está todo. Pero tienes que aplicarte y aprender mucho y ser bueno, porque para los niños holgazanes y malos, no hay dulces, sino amargos. Ya lo sabes.

REVISTA

PRINCIPALES SUCEOS DE LA SEMANA.

Habiéndose hecho las paces entre los gobiernos nacional y provincial de la República Argentina, se han retirado de Buenos-Aires las tropas nacionales y han dejado las armas las provinciales de esta ciudad, con gran contentamiento general.
 La ex emperatriz de los franceses, nuestra compatriota Eugenia de Montijo, se ha reembarcado para Europa en el cabo de Buena-Esperanza (África), á donde fué para visitar el sitio en que los zulús mataron á su hijo, el príncipe imperial Luis-Eugenio.
 En Constantinopla reina gran efervescencia religiosa y política, con motivo de la fuerza que colectivamente hacen las potencias de Europa, á fin de que sean cumplidos por aquella nacion los acuerdos de la última conferencia internacional

de Berlin; los cuales cree Turquía que se exceden de lo acordado en el Congreso de Berlin.

El Caid ó jefe de la línea mora de las inmediaciones de Ceuta, ha dado permiso escrito á los indigentes de esta ciudad, para que puedan pescar en las costas de aquel imperio; lo que, de hoy más, será un gran socorro para dichos habitantes.

El Congreso de Diputados de Francia ha dispuesto que se consideren comprendidos en la amnistía, todos los penados, por participacion en las insurrecciones comunales de 1870 y 1871, que hayan obtenido el indulto del Presidente de la República.

Los ministros plenipotenciarios de las naciones contratantes, se reunieron el dia 3 y firmaron el protocolo de la convencion de Madrid, para arreglar las cuestiones de Marruecos. El señor Cánovas pronunció un discurso, resumiendo su objeto y resultados. El convenio se está imprimiendo en francés y dentro de breves dias se podrá juzgar de las conferencias.
 A cada representante de los que han contribuido á su formacion, se les ha regalado, segun costumbre, todos los objetos de escritorio que cada uno ha usado durante las sesiones.

Se hacen grandes preparativos de guerra en Constantinopla; pues Turquía está resuelta á oponerse á los últimos acuerdos tomados por las potencias en las conferencias de Berlin. Reina gran agitacion, provocada por los ulemas y el partido nacional, que abogan resueltamente por la resistencia.

El primer premio de Geografía y el de primer curso de latin y castellano los ha obtenido en el Instituto del Cardenal Cisneros, de Madrid, la señorita doña Pilar Martinez y Gil. Excusamos los comentarios. Solo si diremos que el número de alumnos matriculados en la dicha clase de latin y castellano ha sido de 571, y de 557 los de geografía. Por su parte, la señorita doña Adelaida Ginés y Ortiz ha ganado en la Academia de Bellas Artes de San Fernando el premio de *accessit* en la clase de *Paisaje superior* y la calificacion de *sobresaliente en Perspectiva*.

El cabecilla cubano Calixto García, el único que de alguna importancia queda en armas, es perseguido tan de cerca, que han caido en poder de las tropas cinco de los que le acompañaban; esperándose tenga él la misma suerte de un momento á otro.

El Consejo de Ministros ha resuelto que se siga combatiendo enérgicamente la filoxera en los terrenos donde reconocidamente existe, y que se suspendan los trabajos en los terrenos donde no está evidenciada la plaga.

El colegio de Huérfanos de la Guerra, establecido en Guadalajara, ha presentado á examen en el Instituto de segunda enseñanza 15 de sus alumnos, que han alcanzado dos primeros premios en latin y dos menciones honoríficas en Geografía universal é Historia de España. Llámense estos sobresalientes alumnos, Arturo Villas, Luis Maria Tintorer, Modesto Adua y José Quintana.

En la goleta militar *Africa* han llegado de Cuba otros 51 deportados cubanos, que han desembarcado en Santander.

Segun los acuerdos de las Cámaras francesas, serán indultados 296 penados por delitos políticos de la *Commune*, de París, y seguirán extinguiendo sus condenas otros 509, castigados por delitos comunes.

En breve saldrá para Fernando Póo (costa de Africa en el golfo de Guinea) la goleta militar *Ceres*, cuyo comandante, el teniente de navío de primera clase Sr. Montes de Oca, desempeñará allí las funciones de Gobernador militar.

No es de los sucesos menos dignos de atencion la suscripcion abierta por los operarios de Barcelona, para hacer al último Capitan General de Cataluña, Sr. Prendergast, una manifestacion de aprecio á sus virtudes públicas. Con este objeto se han reunido más de seis mil reales.

El Memorandum que las potencias representadas en la Conferencia de Madrid dirigen al Emperador de Marruecos, se dice literalmente lo siguiente, acerca de la libertad religiosa; «La Conferencia, en nombre de las Altas Potencias en ellas representadas, apela á S. M. Scherifiana (así se apellida la autoridad del Sultan de Marruecos) para que, fiel á sus sentimientos de justicia y de generosidad, manifieste su voluntad firme: 1.º de hacer respetar en sus Estados el principio de que todos los que en ellos habitan, y habiten en lo sucesivo, pueden ejercer sin obstáculos su culto; 2.º de hacer cumplir á su Gobierno, como base inmutable de la legislacion de Marruecos, la máxima tercera adoptada en el Decreto de Febrero de 1864, segun la cual, ni la religion ni la raza pueden ser nunca un motivo para establecer diferencias en el trato, por y ante la ley, entre sus súbditos musulmanes ó no, ni servir de pretexto para imponer á estos últimos humillaciones, ni para privar á algunos de ellos de derecho civil; ni impedirles ejercer libremente todas las profesiones, permitidas á los súbditos musulmanes del Imperio.» Además, se limita á cinco el número máximo de protegidos por cada cónsul, vice-cónsul ó agente consular de cada potencia, obligándoles á pagar impuesto *agrícola* y de puertas y á ir siempre provistos de un documento en que conste su carácter.

El archiduque Carlos, hermano de S. M. la reina, ha salido de la Granja para Cádiz, donde se embarcará en el buque que le ha traído á España.

Tambien ha marchado á Sevilla y Cádiz, embarcándose en este último puerto, á bordo del vapor militar *Vulcano*, el embajador extraordinario de Marruecos, Sidi Mahomed Vargas.

El señor ministro de Ultramar ha dispuesto que todos los deportados cubanos existentes en la Peninsula sean puestos en libertad; sirviéndoles de cárcel su respectivo punto de residencia.

La princesa de Asturias ha regresado felizmente de su viaje por Francia, Austria y otras naciones del centro de Europa.

Segun las últimas declaraciones que el Gobierno inglés ha hecho en las Cámaras, no es de esperar que Turquía oponga resistencia á los acuerdos unánimes de las grandes potencias, dispuestas á realizarlos.

El secretario del cabecilla cubano Calixto García, llamado Pio Rosado, ha sido uno de los

cinco que se han cogido de los que le acompañaban, y se tiene por cierto que ha sido fusilado.

El Gobierno de los Estados-Unidos ha dado autorización á sus representantes en Santiago de Chile y Lima, para que abran negociaciones de paz entre el Perú y Chile, á título de mediadores amistosos.

El Gobierno austriaco es favorable, según se cree, al establecimiento de un Gobierno independiente en la Albania, con su cabeza en Escutari.

D. Fernando Merino ha sido proclamado Presidente de la República de Santo Domingo.

COSECHAS Y MERCADOS.

Merecen siempre llamar la atención de los españoles pensadores y patriotas, las enormes diferencias á que se venden los artículos de primera necesidad en las varias comarcas de nuestro país. Este mal descubre faltas graves en los elementos de transporte, incluso los ferro-carriles, y escaso espíritu comercial. Por ejemplo: el decálitro (20 libras) de aceite se vendía estos días pasados á 7 pesetas en Alicante, 7 y media en Córdoba, 8 en Jaén, 11 en Ciudad-Real y 12 y media en Oviedo.

El vino lo propio: ha variado desde 3 pesetas y media el decálitro, en Palencia, á 10 en Oviedo. Las cebadas, desde 5 pesetas 60 céntimos hectólitro (1 fanega 8 décimos) en Jaén, hasta 11 pesetas en Ávila. El trigo, desde 17 pesetas hectólitro, en Extremadura, á 26 en Búrgos y León.

Por lo demás, los últimos precios son los siguientes:

Arévalo: trigo, á 48 y medio reales la fanega; cebada, á 21.

Ciudad-Real: trigo, de 38 á 42 reales; centeno, 24; cebada, 14; panizo, 28; salvado fino, 8; garbanzos, 150; anís, 95 á 100; alúbias, 26 á 28 arroba; arroz, de 22 á 24; patatas nuevas, 5; vino, 14 y medio; aceite, 38; aguardiente, 44; bacalao, 40.

Palencia: trigo, 50; cebada, 24; avena, 20; garbanzos, 220; alúbias, 84.

Ocaña: trigo, de 48 á 50; cebada, 14.

Haro: trigo, de 55 á 57; centeno, de 32 á 34; cebada, de 21 á 23; avena, de 18 á 19; alúbias, de 90 á 92.

Madrid: trigo, 55 reales; cebada, 20 reales; precio medio.

En Rioja ha disminuido mucho la salida de vino para Francia, cotizándose de 15 á 22 reales la arroba.

NOTICIAS GENERALES.

El estado de los campos en las montañas de Lugo, Orense y la Coruña es muy favorable, y se espera mejor cosecha que la obtenida en años anteriores.

A la compañía de ferro-carriles de Mallorca la han sido concedidos cuatro años de próroga para terminar las obras.

El Ministerio de Fomento ha concedido 2.000 pesetas para los gastos de la Exposición agrícola y pecuaria que en Agosto se celebrará en Pontevedra, y otras 2.000 para la de Santander. También el Ayuntamiento de Orense ha acordado celebrar otra Exposición de ganados á mitad de Agosto, para la inauguración de la feria que anualmente celebra.

—Francia acaba de establecer las Cajas de

ahorros postales, bajo la dirección del Ministerio de Correos y telégrafos, merced á la iniciativa de M. Cochery. 5802 administraciones existen en aquella nación y se calcula que llegarán á 6.100 las que habrá en 1881. Tal será, pues, el número de Cajas de ahorros postales abiertas al público, para depósito y custodia de pequeños capitales, que devengarán un interés de 3 por 100 anual. Cada imponente puede llegar á 48.000 rs., bajo la garantía que la ley dá á los que confían sus intereses al Estado.

—Lupiana y Orche, pueblos de la provincia de Guadalajara, han sido inundados por efecto de la tormenta del lunes 5 del corriente. Las autoridades tomaron medidas acertadas para evitar desgracias y socorrer á los inundados.

—Es bastante considerable el movimiento en el recientemente inaugurado ferro-carril de Ségua á Barbastro; pues en los cinco primeros días de explotación trasportó 500 viajeros y 300 toneladas de mercancías.

—Trátase en Valencia del proyecto de construir una línea férrea que, partiendo de Alcoy y dirigiéndose á Valencia, ponga en comunicación varios importantes centros de población con las líneas generales de los ferro-carriles españoles.

—Un modesto jóven de Madrid llamado Amador Fernandez, se encontró hace pocos días 19.000 rs. en billetes de Banco, que inmediatamente devolvió á su dueño, vecino de un pueblo cercano. El rasgo de honradez es tanto más de apreciar, cuanto que la familia de este jóven se halla en la pobreza y no ha podido librarle del servicio militar, por falta de recursos.

—Un asilado del Hospicio de Valencia, huérfano de padres, ha terminado la carrera de medicina y cirugía, habiendo sufragado todos los gastos, incluso los del título, la Diputación provincial. En el Hospicio de Madrid hay un caso análogo, según nuestras noticias.

—En la gran tempestad del día 5 del actual, han caído en Madrid varias chispas eléctricas ó rayos, uno de los cuales maltrató á dos hombres en la calle de Fuencarral, aunque dejándolos con vida. En el pueblo de Miralrio (Guadalajara) la misma tormenta mató á dos muchachos y dos caballerías.

—Los vinicultores de Málaga han pedido al Gobierno permiso para introducir sarmientos americanos libres de derechos, á fin de replantar con ellos los terrenos que la floxera ha obligado á descuajar de viña. También piden los beneficios que la ley concede, en punto á contribución, á los novales.

—Se proyecta en Madrid la construcción de un tranvía desde la fuente de Cibeles á la Estación de las Delicias, ó sea del ferro-carril directo de Madrid á Ciudad-Real; y de otro que, empezando en la misma fuente, acabe en Alcalá de Henares.

—A fines del mes actual se verificará en Santander una Exposición de ganados, aves y flores.

—En Valls (Tarragona) ha habido una gran manifestación pacífica contra los consumos; la cual ha terminado sin necesidad de que haya intervenido la fuerza pública.

—El consejo de Estado ha dado su aprobación, con leves modificaciones, al proyecto sobre telegrafía y telefonía interiores de Madrid.

—En la villa de Pollensa (isla de Mallorca) se ha establecido una escuela de primera enseñanza, creada y sostenida por iniciativa individual. Al efecto, uno de los socios fundadores ha cedido su propia casa; no pudiéndose, por falta de local, admitir en ella sino 200 alumnos de los 245 matriculados. Siendo estos, en su mayor parte, trabajadores del campo, se dan las clases al anochecer y por dos horas, invertidas casi exclusivamente en conversar el maestro con los discípulos; á fin de que la atención de estos se sostenga mejor y se aprenda más y con más gusto.

Los castigos no pasan de reflexiones hechas al discípulo por el profesor, ante los otros alumnos, y si la falta es grave, ante los demás profesores. Los premios consisten en algún libro y alguna pequeña cantidad, con destino á ser impuesta en la Caja de ahorros de la escuela, que cuenta ya con 159 impositores; se abre una vez por semana y admite desde 5 céntimos de peseta en adelante. También hay un Monte de Piedad, cuya organización se está completando.

—A los profesores del Instituto de segunda enseñanza de Lorca, les debe aquel Ayuntamiento catorce mensualidades.

—En la villa de Navacarnero, que con tan justos motivos hemos alabado poco hace, se han quemado dos casas, por no tener el Ayuntamiento ni una bomba con que apagar el incendio. En cualquiera otra población comprenderíamos mejor esta falta, que en la muy culta villa de Navacarnero.

—Trátase de establecer en Barcelona, una fábrica de cemento para la edificación; artículo de que estamos muy faltos en España.

—Según las noticias de Filadelfia, por asfixia y congestión, debidas al exceso de calor, han muerto 46 personas en aquella parte de los Estados-Unidos.

—En el pueblo de Roales (Valladolid), se ha presentado la langosta.

—En Valladolid tendrá lugar en el próximo mes de Setiembre una Exposición agrícola, industrial y mercantil.

—Han sido presos los doctores, y cerradas las Universidades, que en los Estados-Unidos de América se dedicaban á la venta fraudulenta de títulos falsos de las mismas.

—Los profesores de 1.^a enseñanza de la provincia de Valencia han reunido 11.600 reales y 230 piezas de ropa, con destino á los maestros víctimas de las últimas inundaciones. Estos socorros han sido remitidos al Gobernador civil de Murcia.

—Las fiestas de San Fermín, de Pamplona, han estado concurrendísimas.

—En las oposiciones verificadas en la Escuela de Bellas Artes de San Fernando, de Madrid, han obtenido los premios de 500 pesetas los señores D. Andrés García Prieto y D. Ulpiano Checa; pintores, y D. Mariano Lantada, escultor.

—La mayor parte de Asociaciones de caza españolas opinan, con el ilustrado Director de la *Ilustración venatoria*, D. José Gutierrez de la Vega, que la veda debe ser absoluta, exceptuados personalmente los dueños de fincas.

—La Cámara de representantes de los Estados-Unidos ha autorizado recientemente la organización del proyecto del capitán Howgate, para establecer una colonia polar de observación en la costa de la bahía Lady Franklin, en el paralelo 81 de latitud Norte. El vapor *Guniare*, de 250 toneladas, emprenderá esta expedición en el presente verano, provisto de todo lo necesario. La colonia se compondrá de 25 hombres, incluso el Estado mayor, y se regirá militarmente. El objeto de la estación será establecer un sistema fijo de observaciones en las regiones polares. La meteorología, el magnetismo terrestre, los movimientos del hielo y de las aguas, la vida animal y vegetal, y todos los fenómenos dignos de observación, serán estudiados de una manera científica. Se procurará adquirir todos los datos y ocasiones de exploración necesarios para una tentativa que facilite, con probabilidades de éxito, la llegada al polo. Durará esto cierto número de años, y periódicamente será visitada por un buque de los Estados-Unidos, que llevará el reemplazo de las personas de la expedición cuando las circunstancias lo exijan.

—Ha muerto en Madrid el que fué eminente operador quirúrgico D. Melchor Sanchez de

Toca, marqués de Toca, maestro de la mayor parte de los actuales médicos españoles, de cuyo respetuoso cariño gozaba.

—El Consejo de Instrucción pública ha condenado a la pérdida del curso a uno de los alumnos de la Universidad de Valencia, con motivo de los alborotos allí habidos últimamente contra el Rector de la misma.

—Durante el mes de Mayo último, se han perdido 38 barcos ingleses, 16 americanos, 10 alemanes, 7 noruegos, 6 franceses y algunos otros de varios países, pero contribuyendo cada uno con menor contingente. De España sólo se ha perdido un barco. El total ha llegado a 90. Para honra de nuestros marinos, hay que decir que, no obstante contar España con cerca de 10.000 buques mercantes en la Península, incluyendo los destinados al tráfico de puertos, y no pasar la marina mercante inglesa del continente de 25.000 buques, hay generalmente la misma proporción que ahora entre los que se pierden de ambas naciones.

—En Seija se ha abierto una suscripción pública para hacer un obsequio al hijo de aquella ciudad, el coronel de infantería de marina, Sr. Puyon y Dávila, por su heroico comportamiento en el combate de la Loma de las Doncellas, en la isla de Cuba, del cual hemos hablado a su tiempo. Además, le ha sido ya remitida una entusiasta y cariñosísima carta de felicitación, firmada por lo principal de la ciudad; a cuya carta ha contestado modesta y dignamente el señor Puyon.

—El Banco Hispano-Colonial, de Barcelona, trata de establecer una sucursal en Madrid.

—Parece que el Consejo de Estado va a fallar sobre el valor académico de los títulos concedidos por la Facultad de Farmacia que la Diputación provincial de Valencia estableció durante la época revolucionaria.

—Se nos ha dicho que la Institución libre de enseñanza cuenta ya con terrenos para construirse un edificio de nueva planta, en lo alto de la Castellana.

—Ha llegado a Madrid el muy reputado dibujante de París, nuestro semi-compatriota Don Daniel Urrabieta y Vierge, hijo del difunto y estimable dibujante español del mismo apellido.

—Se saca a pública subasta la construcción del ferro-carril de Guillarey al puente internacional sobre el Miño, junto a Tuy.

MEMORIAS DE UN PRESO CONDUCTIDO.

II.

... 3 de Noviembre.

Salí ayer de mi prisión: llevo hecha mi primera jornada de viaje. ¡Penosa ha sido en verdad!

Estoy cansado, porque la inacción forzada de la cárcel me había privado del hábito de hacer ejercicio, y me hace ahora más sensible este tan violento de andar a pie cuatro horas y en pesimas condiciones.

Me hallo en la cárcel de este pequeño pueblo, donde he de pasar, según me han dicho, dos días, hasta que llegue el designado para la entrevista de los puestos de la Guardia civil; pues sabido es que las conducciones no se verifican directamente, sino que para no distraer tanto la Guardia con este servicio, se aprovechan las entrevistas que hacen las parejas de los puestos situados en carretera, y los presos tienen que quedar detenidos en los pueblos del tránsito, durante los días intermedios de una entrevista a otra.

Al salir de mi prisión me ataron los brazos por detrás con un cordel, uniéndolo como cadena a otro compañero de conducción, que va a presidio por el mismo camino. Este maridaje de la cuerda es la primera de mis penalidades y la más afrentosa.

—Han tenido lugar, con gran éxito, los exámenes en la Escuela Froebel, de Madrid.

—Según el último censo de población, Nueva York tiene 1.209.561 habitantes; Filadelfia, 847.432; Brooklyn, 554.000, y Chicago, 477.500; todas mayores que Madrid, que se calcula hoy en 466.000 almas. Nueva York ha aumentado en diez años 234.269 habitantes. Madrid, en veintitres años, 185.000 personas.

—Una Comisión de la Junta directiva de la Sociedad madrileña protectora de los animales y de las plantas, ha tenido una entrevista con el alcalde de Madrid para pedirle las más prontas y convenientes reformas de las Ordenanzas municipales, a los fines que se propone dicha Sociedad, y principalmente en lo que hace al trato de los animales.

—Las abundantísimas aguas de la última gran tempestad han cortado la vía férrea de Albacete en el kilómetro 375 y en una estension de 130 metros.

—Ha sido reducida a prisión, en París, una partida de 75 ladrones; de la cual formaban parte 22 mujeres que preparaban los robos haciendo el papel de criadas de servir.

—A 142.524 pesetas asciende la cantidad dispuesta para adquisición de títulos y residuos de renta del 3 por 100 interior, y a 936.366 pesetas la destinada a la amortización de renta perpétua, cuyas subastas tendrán lugar el día 20 del actual.

—En la calle de Lauria, de Barcelona, se ha descubierto una fábrica de billetes falsos del Banco de España.

PROCEDIMIENTO CRIMINAL.

Compilación general de las disposiciones vigentes sobre enjuiciamiento criminal, aprobada y mandada observar en los Juzgados y tribunales de la jurisdicción ordinaria, por decreto de 16 de Octubre de 1879. Con notas, observaciones y concordancias sobre el origen de donde se hallan tomadas las disposiciones, y varios apéndices referentes a los procedimientos criminales especiales del *Fuero común*, por D. José Victorio Mora, Juez de primera instancia.

Un tomo en 8.º, de 50 páginas, buena impresión y excelente papel. Se envía franco de porte a la persona que remita su importe de cuatro pesetas a la librería de D. Pascual Aguilar, Caballeros, 1, Valencia.

En la misma casa editorial se venden, de igual modo, las obras siguientes:

Legislación de caza y pesca. Un tomo en 8.º, 2 rs.

Código penal novísimo. Un tomo en 16.º 6 reales

Novísima legislación orgánica municipal y provincial. Un abultado tomo en 8.º 6 reales

Manual de enjuiciamiento civil y mercantil. Un tomo en 8.º de 500 páginas, 10 reales.

Conocía yo solo de vista a mi compañero, pero nunca había tenido trato con él. Se llama G. M.; pero se le conoce más por el apodo de el *Pelao*, sin duda por tener realmente poco pelo. Por su aspecto, sus modales y su conversacion, veo que es un criminal endurecido. En la cárcel me llamaban el *Hermitaño*, por mi retraimiento y mi poca afición a alternar con los demás presos; porque, en efecto, pasaba yo largas horas tristemente ensimismado, sin hablar ni poner atención a lo que hablaban los demás, que no solía ser conversacion edificante.

Ahora no puedo hacer lo mismo: mi compañero es locuaz; he de pasar muchos días encadenado con él de día, y encerrado con él de noche en un calabozo, y comprendo que sería desagradable y hasta inconveniente herirle con un silencio desdeñoso, que pudiera parecerle ofensiva altivez. Si al menos me hubiera tocado un compañero de otro género, sería una distracción y podría ser un consuelo apreciable; pero en la compañía y en las conversaciones cínicas y groseras de el *Pelao*, no cabe lo uno ni lo otro.

La compañía de los guardias civiles no puede servirme de compensacion. Severos, sin ser crueles, imponentes y graves; cumplen su deber en silencio, y sus miradas hacia nosotros no son más que para vigilarnos cuidadosamente. Pare-

BIBLIOTECA ENCICLOPÉDICA POPULAR ILUSTRADA.

EDITOR, DON GREGORIO ESTRADA.

CALLE DEL DOCTOR FOURQUET, 7, MADRID.

Obras de ciencias, artes y oficios, amena literatura, etc.

A PESETA EL TOMO

en 8.º de más de 200 páginas, de excelente impresión y buen papel de color crema, a fin de que la lectura canse menos.

OBRAS PUBLICADAS.

Manual de Metalurgia, tomo I, con grabados, por D. Luis Barinaga, Ingeniero de Minas.

Manual de industrias químicas inorgánicas, dos tomos con grabados por D. Francisco Balaguer y Primo, Ingeniero Industrial, Químico y Mecánico.

Manual del Albañil, con grabados, por D. Ricardo Marcos y Bausá, Arquitecto.

Manual del Fundidor de metales, con grabados, por D. Ernesto de Bergue, Ingeniero.

Manual del Conductor de máquinas tipográficas, dos tomos, con grabados, por M. A. Luciano Monet, encargado de la impresión de la *Ilustración Española y Americana*.

Manual de Aguas y Riegos, con grabados, por D. Rafael Laguna.

Manual de Agronomía, con grabados, por Don Luis Alvarez Alvistur, Director de Granja-modelo.

Manual de Cultivos Agrícolas, por D. Eugenio Plá y Rave, Ingeniero de Montes, Licenciado en Ciencias exactas, etc.

Manual de Física popular, con grabados, por D. Gumersindo Vicuña, Ingeniero Industrial y Catedrático de la Universidad.

Manual de Mecánica popular, con grabados, por D. Tomás Ariño, Catedrático de Mecánica de la Facultad de Ciencias.

Manual de Química Orgánica, con grabados, por D. Gabriel de la Puerta, Catedrático de la Universidad Central.

Manual práctico de Extradicciones, por D. Rafael García y Santisteban, secretario de Legación de primera clase, Jefe del Negociado de Asuntos judiciales del Ministerio de Estado.

Manual de Música, por M. Blázquez de Villacampa, primer premio de composición en la Escuela Nacional de Música y Declamación, pensionado por la Excm. Diputación provincial de Madrid.

Manual de Litografía, con grabados, por Don Justo Zapater y Jareño y D. José García Alcaráz.

Guadalete y Covadonga, del año 600 al 900 (*Páginas de la historia patria*), por D. Eusebio Martínez de Velasco.

Año cristiano, novísima versión castellana de la obra del P. Juan Croisset, refundida y adicionada con el Santoral español. Meses de Enero, Febrero y Marzo, por D. Antonio Bravo y Tudela, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid. (Con licencia de la Autoridad Eclesiástica).

Novísimo romancero español (inédito), tres tomos.

Frases célebres, estudio sobre la frase en Religión, Ciencias, Literatura, Historia y Política, por D. Felipe Picatoste.

Imprenta de Alvarez hermanos, San Pedro, 16.

ce que en la mente del guardia civil está siempre fija la idea de la evasión que pueda intentar el preso, de cuya custodia es responsable.

El viaje se inauguró para mí con la mala impresión de la atadura de los brazos, pero con otra agradable, motivada por el brusco cambio de la lóbrega e infecta cuadra de la cárcel, con el aire libre, el ambiente puro y el sol vivificante del campo en un hermoso día de invierno.

Sin embargo, a la mitad de la jornada, en que hemos hecho un pequeño alto durante la entrevista de la Guardia civil y para hacer entrega de nosotros a la nueva pareja, aquella primera impresión buena fué reemplazada por la muy penosa del cansancio material. Mis piés estaban, y están aún, hinchados; tenía hambre y no tenía que comer: solo he podido aplacar la sed con un jarro de agua que me ha dado con buena voluntad la compasiva mujer de un ventorrillo. En cuanto al *Pelao*, parece insensible a estas penalidades ó está acostumbrado a ellas.

Estoy rendido. Voy a buscar en el sueño un saludable olvido y un necesario reposo. Mañana, que es día de descanso, seguiré estos desaliñados apuntes.

(Se continuará.)